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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

COORDENAÇÃO DO CURSO DE GRADUAÇÃO EM MEDICINA (CDB)

ATA DE REUNIÃO DE COLEGIADO DE CURSO Nº 77 / 2021 - CMEDI (12.66) 

Nº do Protocolo: 23122.012020/2021-85
São João del-Rei-MG, 16 de abril de 2021.

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO CURSO DE MEDICINA
DO CAMPUS DOM BOSCO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-
REI

Aos 12 (doze) dias do mês de abril de 2021 (dois mil e vinte um), às 14:00
(quatorze) horas, na plataforma online, por videoconferência foi realizada reunião
ordinária do Colegiado do Curso de Medicina do Campus Dom Bosco da
Universidade Federal de São João del-Rei, tendo como presentes os seguintes
participantes: Presidente do colegiado professor Joel Alves Lamounier e seus
membros professor Júlio César Amaral Teixeira, professora Carmen Marques
Lopes, professora Mylvia David Chiaradia Resende e como representante do
Centro Acadêmico e membro do Colegiado a discente Larissa Oka. Como
convidados os membros do Núcleo Docente Estruturante as professoras Rosa
Gouvêa de Souza, Mírian Diená Pastorini Jurgilas e professor Américo Calzavara
Neto. Convidada pelo departamento de medicina, professora Laila Cristina Moreira
Damázio. Ausentes as docentes, Cássia Beatriz Batista e Fabrízia Reis Pinto
Brandão, esta última em gozo de férias remuneradas. Contando com o quórum, o
presidente do colegiado, professor Joel Alves Lamounier, iniciou a sessão com os
seguintes informes: 1- CAMEM. O presidente do colegiado, professor Joel Alves
Lamounier, informa que em reunião com a CAMEM esta Comissão informou que,
por conta do período pandêmico, a visita presencial, com finalidade de avaliação
do curso de medicina CDB, não irá ocorrer, sendo definido e orientado avaliação
remota. Salienta que a Comissão almeja a programação de reuniões a serem
realizadas com os seguintes grupos: NDE, membros do colegiado, discentes do
Centro Acadêmico Rita Lobato e coordenadores de internato. O professor irá
planejar juntamente com os membros do NDE e membros do colegiado o
agendamento da reunião. Informa que o presidente do Centro Acadêmico Rita
Lobato encontra-se ciente de tal demanda e foi pedido programação para
agendamento. 2-Membros do NDE - Apresentação dos novos membros do
Núcleo Docente Estruturante. Apresentação dos dois novos membros que
comporão o Núcleo Docente Estruturante (NDE) do curso de Medicina Campus
Dom Bosco, os professores Américo Calzavara Neto - Portaria nº12/2021 -
PROEN (vigência 17/03/2021 a 16/03/2025) e professora Mírian Diená
Pastorini Jurgilas - Portaria nº12/2021 - PROEN (vigência 17/03/2021 a
16/03/2025). Esclarece aos novos membros que, segundo regimento, as
reuniões do NDE ocorrem semestralmente (2 reuniões ao ano), estando aberto,
caso seja necessário, para reuniões extraordinárias. Após apresentação dos
informes, o coordenador do curso iniciou os assuntos de pauta 1- Pedido
Professora Carmen - Discussão com participação dos membros do NDE.
Funcionamento do ERE 3 2021/1. Abertura de discussão e determinação
do formato de funcionamento, com apenas 14 semanas, conforme
definido pela Resolução nº 4 do CONEP, de 25/03/2021. Professora
Carmen pediu a palavra para que esta pauta fosse tratada em compartilhamento
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com os membros do NDE para discussão, por se tratar de demanda de grande
importância, principalmente após divulgação do CONEP do calendário acadêmico
com determinação de duração do ERE 2021/1 que terá apenas 14 semanas, com
reflexos nas equivalências das UCs e demais programas do curso. Em discussão a
professora Carmen informa que em parceria com a professora Rosa Gouvêa
realizaram antecipadamente uma discussão e reflexão referente a uma
reconstrução que poderá ser necessária nas unidades curriculares do curso.
Mediante questionamentos levantados propuseram, em documento, proposta de
um documento a ser apresentado a todos os coordenadores de UC para norteá-
los na estruturação dos planos de ensino de 2021/1. A professora Rosa pediu a
palavra complementando a necessidade de uma análise para que não haja
reflexos em sobreposição de horários, preservação dos horários verdes,
compromissos dos docentes e discentes; pontua também sobre a importância de
ter ciência da existência de singularidades existentes entre os eixos, as unidades
curriculares, campos. Nesse sentido, faz-se necessário um planejamento
estratégico para o curso nos períodos de 2021/01 e 2021/2. O professor Joel
abriu para discussões e a professora Mylvia pediu a palavra para apresentar a
demanda da professora Fabrízia (ausência justificada), referente a impossibilidade
de realização, neste ERE2 em curso, de parte das atividades práticas pelos
discentes de algumas UCs, devido à onda roxa. Por isso, propõe que se faça a
previsão de gargalos como esse (paradas devido ao contexto pandêmico) no
desenvolvimento do planejamento estratégico das UCs. A professora Laila, com a
palavra, informou que durante reunião do NDE, junto com a professora Rosa,
visando à análise da planilha de equivalência das unidades Curriculares ofertadas
no ERE1/ERE2 foram identificados docentes que revisaram suas aulas práticas
para que fossem ministradas em formato remoto, de forma a permitir o
cumprimento de carga horária diante da proibição da instituição das atividades
práticas presenciais nos laboratórios da UFSJ. No entanto, isso contradiz as
portarias e orientações do MEC. A professora Laila informa que os discentes de
suas UCs não aprovam a utilização de atividade remota para substituir as práticas
laboratoriais, ainda que outras instituições de ensino venham adotando essa
prática. Segundo ela, os estudantes esclarecem que não se dispõe a realizar a
matrícula, o que está gerando um grande passivo de alunos represados nos
primeiros períodos do curso (atualmente 4 turmas), trazendo reflexos nas demais
Unidades Curriculares do curso de Medicina. A professora Laila informa que o CCO
também apresenta os mesmos gargalos e atrasos que vem ocorrendo no CDB e,
por isso, propõe ao coordenador do curso, professor Joel, que verifique com a
CAMEM dois pontos, a saber: 1 - questionar se é lícito o uso de 75% das matérias
para equivalência com outras Unidades Curriculares, haja vista que essa equivalência está
autorizada por resolução da universidade.; 2- Verificar se outras Instituições Federais
estão conseguindo, em meio ao contexto pandêmico, realizar as atividades
práticas. De acordo, o professor Joel informa que serão apresentados estes
questionamentos em reunião que irá ocorrer com a CAMEM. Esclarece aos
membros que a postura e trabalho desenvolvido no CCO é distinta do que é
desenvolvido pelo CDB. Informa que para a continuidade das atividades nos
campos de prática da rede de saúde, o professor Joel encaminhou ofício à
secretaria de saúde esclarecendo que a atividade dos estudantes do curso de medicina, nas
unidades da rede de saúde, não pode ser considerada atividade educacional e sim atividade assistencial
conforme ofício SES MG/GAB 686/2021 datado de 29/03/2021. A Professora
Mirian Diená pediu a palavra retomando e aprovando o levantamento apresentado
pelas professoras Carmen e Rosa, propondo que no levantamento dos problemas
cada coordenador faça o levantamento da Unidade Curricular de sua competência.
Ao final das discussões, a professora Carmen também solicitou a coordenação
para que faça o levantamento do número de discentes, através dos docentes
coordenadores de cada Unidade Curricular, que estão pendentes de fazer as
Unidades Curriculares. Após a professora Rosa propõe Planejamento Estratégico
2020/2021 (em conjunto NDE e colegiado), com possibilidade de extensão para
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2022 a depender do contexto pandêmico, fazendo diagnóstico situacional do que
foi ofertado em teoria, em prática no SUS, em prática em laboratório e
teórico/prático, sendo fragmentado por período e o impacto disso nos períodos.
Essas informações devem ser apresentadas pelos docentes de forma individual.
Proposta do planejamento: direcionamento de pensamento das trajetórias
curriculares do curso e por turma para avaliar possibilidades de sobreposição ou
não de turmas (junção de turmas ou não). Possibilidade de execução: considerar
temporalidade da oferta, ou seja, em quais semestres serão ofertados as UC que
serão necessárias para gerar equivalência, quais serão seus encargos, qual a
demanda de docentes e discentes e qual a estrutura necessária, incluindo pontos
negativos e riscos dentro desta estrutura, com objetivo de minimizá-los. A
discente Larissa pediu palavra para esclarecimentos para que, como
representante dos discentes, possa repassar as discussões apresentadas aos
discentes do curso e ao Centro Acadêmico. Ela apresenta a realidade das turmas
que estão defasadas, exemplificando a turma da qual faz parte, na qual há 3
subturmas e duas delas estão desenvolvendo atividades práticas em ambiente
não hospitalar; outras turmas também apresentam as mesmas questões. Lembra
que, diante do contexto pandêmico, não há como ter certeza sobre o prazo de
encerramento da UC. Larissa pede para que os membros reforcem para a PROEN
sobre a prorrogação dos diários, visando a continuidade das atividades práticas
desses alunos que tiveram as mesmas suspensas pela rede de saúde, de forma
que possam concluir a carga horária total da UC. Ao encerramento da discussão,
a professora Carmen realizou a leitura do documento elaborado por ela e pela
prof. Rosa, o qual foi aprovado por todos os membros e que será enviado para
todos os coordenadores de Unidades Curriculares. A professora Mirian Diená
propõe que cada coordenador de UC faça o diagnóstico proposto pela professora
Rosa. Foi proposto pelos membros a criação de grupo competente para a
formatação e desenvolvimento do planejamento estratégico sugerido
anteriormente. Ao final, a docente Carmen frisou sobre a formatação desse
grupo, propondo que seja composto por um dos membros do NDE e dois
membros do colegiado. A professora Carmem propõe ao coordenador, Professor
Joel, que contate a professora Rosa para planejar o levantamento das
informações a serem solicitadas aos coordenadores de UCs, as quais deverão ser
compiladas em planilha e compartilhadas com o grupo de planejamento
estratégico. Tal pauta será repassada como informe na reunião departamental. 2-
Atividades Complementares (102 h) - Discussão de proposta para
procedimentos e operacionalizar de acordo com o Projeto Pedagógico do
Curso. Anexo- Documentos para consulta: PPC e documento do CCO
(anexo 3 compactado). Professor Joel Alves veio apresentar e discutir com
membros sobre documento que normatiza as atividades complementares do
curso de Medicina do campus Dom Bosco, o qual encaminhou, antecipadamente,
aos membros (para leitura). Também foi encaminhado o documento de como é
essa questão está estruturada do curso de medicina no CCO para a comparação
com a proposta do CDB. A avaliação no CCO é feita por comissão de docentes que
contam e validam a carga horária realizada pelos discentes do curso. O Professor
Joel Alves, com a palavra, propõe que o CDB tenha posição de avaliação de carga
horária semelhante ao CCO. Em comum acordo, todos os membros do colegiado
concordam com a criação da comissão avaliadora para normatização e análise das
atividades complementares. As professoras Mylvia e Carmen corroboram que
deve-se abrir a participação nesta comissão a qualquer docente, a fim de não
sobrecarregar o colegiado além das competências que lhe são cabíveis. Em
votação foi deliberada a criação da comissão com 4 professores em sua
composição, sendo 1 deles o presidente (este um membro do colegiado). Em
votação ficou definido, por unanimidade, que o professor Júlio César Amaral
Teixeira foi eleito como presidente da comissão. As 3 vagas restantes serão
preenchidas por docentes do curso. A Professora Carmen esclarece que, na
reunião da assembleia departamental, será enfatizado o assunto e solicita ao
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coordenador do curso enviar e-mail a todos os docentes do curso para que se
candidatem para compor a comissão. Como proposta de fluxo, a professora
Carmen sugeriu que o discente, ao finalizar o oitavo período, já encaminhe à
comissão os documentos necessários para análise. Dessa forma, caso sua carga
horária seja insuficiente, o discente terá até o 12 período para completar as 102
horas exigidas no PPC e apresentar a documentação completa. Após a definição
do nome de todos os membros da comissão de avaliação será solicitada a
emissão de portaria à PROEN. 3- Pedido da discente Larissa Oka -
Apresentação, discussão e definição do fluxo para antecipação de colação
de grau (anexo1): A discente Larissa Oka, representante dos alunos do curso
de medicina CDB, apresentou demanda dos alunos que dizem não saber proceder
sobre os trâmites na hora de pedir dispensa pela força da lei e colação de grau
antecipada a partir do momento que completam 75% da carga horária prática do
curso. Com isso, a aluna apresentou um esboço de fluxograma não tentativa de
auxiliar os alunos e o próprio colegiado nos trâmites. O esboço foi enviado no mês
de março para que os membros avaliarem as possíveis mudanças que esse fluxo
necessita. A Professora Carmem pediu a palavra propondo que, para o
cumprimento do fluxograma, primeiramente o discente tenha a obrigatoriedade
de apresentar toda documentação comprobatória da realização dos 75% da carga
horária total do internato, o que já foi tratado em reunião anterior. A professora
Carmen também propôs a definição de alguns critérios para melhor
gerenciamento dos pedidos de dispensa e aproveitamento de carga horária, por
exemplo: a) Para pedidos com finalidade de aproveitamento de sobra de horas do
Programa Brasil Conta Comigo que se estabeleça o percentual mínimo de horas
suficientes para dispensar 50% da carga horária daquele internato; cargas
horárias inferiores a 50% não permitiriam o aproveitamento, implicando no
cumprimento integral do internato; b) para os pedidos de antecipação de
formatura (por cumprimento de 75% da carga horária total do internato) que seja
determinado que toda a documentação inserida no drive deve estar atualizada, ou
seja, antes de fazer o requerimento de antecipação de formatura o discente deve
possuir a documentação completa com atividades complementares validadas e
históricos escolares que comprovem o cumprimento de 75% da carga horária do
internato. A professora esclarece que nos documentos de muitos alunos não
constam as informações que comprovam o que está descrito nos requerimentos,
não havendo, por parte dos membros do colegiado, elementos suficientes para
análise e deliberação sobre esses pedidos. Diante da necessidade de
encerramento da reunião, pelo fim do teto de tempo da mesma, a aluna Larissa
solicita aos membros que estudem os pedidos de antecipação de colação de grau
solicitados por 7 discentes, uma vez que estes pleiteiam a colação no dia
30/04/2021, conforme calendário de colações da UFSJ. A discente Larissa sugere
que sejam avaliados, prioritariamente, os pedidos de aproveitamento de horas
destes alunos. Em desacordo, os membros definem que será agendado reunião
extraordinária para análise de cada caso mediante cumprimento de todos os
requisitos necessários e que seja solicitado a esses estudantes a apresentação da
documentação comprobatória, assim como o cumprimento de referida carga
horária e justificativa do pedido. 4- Requerimentos DICON. Foram analisados
os pedidos de aproveitamento de horas do BCC para os internatos e definido
pelos membros que farão as análises de antecipação de colação de grau em
reunião extraordinária a ser marcada. Segue análise e deliberação dos seguintes
requerimentos:

Discente Requerimento Pedido Deliberação

Ana Paula da
Silva Santos

108059/2021 Solicita dispensa de
horas parciais do
internato de Clínica
Médica" (...) "peço a

Pedido deferido pelos
membros do colegiado
referente ao aproveitamento
de 176 horas do estágio no
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dispensa de 176h do
Internato de Clínica
Médica". Aluna pede o
aproveitamento dessas
horas por ter atuado no
programa "O Brasil
Conta Comigo".

Programa BBC para
complementação de carga
horária do Internato de Clínica
Médica.

Eduardo Paulo
Fonseca Silva

107908/2021 Solicita dispensa da UC
Internato Medicina de
Família e Comunidade
por ter atuado no
programa O Brasil Conta
Comigo, com carga
horária comprovada em
certificado superior à
512 horas.

Pedido deferido pelos
membros do colegiado.
Discente dispensado do
internato de MFC.Embora o
discente não tenha cursado a
UC Debates Teóricos em
Medicina de Família e
Comunidade (MD144) em
2020 (optativa), o colegiado
deliberou que isso não o
impede de dispensar este
internato, visto ser essa uma
UC optativa.

Ana Paula
Furtado Santos

108277/2021 Solicita a dispensa de
36 horas do Internato
de Medicina de Família e
Comunidade.

Pedido deferido pelos
membros do colegiado. A
aluna já obteve dispensa dos
internatos de CM e UE e está
cursando o internato de MFC
no momento. Apresenta a
sobra de 36 horas de estágio
no BCC, não havendo nada
que impeça o aproveitamento
dessas horas para
complementação de carga
horária do Internato de MFC.

Vinicius
Sacramento
Resende

107929/2021 Solicita dispensa
Internato de Medicina
de Família e
Comunidade.

Deferido pelos membros do
colegiado Dispensa do
internato em MFC, uma vez
que foram entregues todos os
documentos comprobatórios
necessários.

Ronaldo
Carvalho filho

108330/2021 Solicitação de
aproveitamento BBC de
Carga Horária da UC
Internato em Medicina
de Família e
Comunidade.

Deferido pelos membros do
colegiado Aproveitamento de
464 horas do internato de
MFC por apresentar todos os
documentos a saber: aluno
tem 464 h no BCC confirmado
por certificado, portfólio feito
e avaliado pelo professor
Bruno Amato e não cursou
debates de temas em MFC.
Estou de acordo com a
solicitação de aproveitamento
das horas do BCC no internato
de MFC).

Fernanda
Carlini

108331/2021 Solicitação de
aproveitamento BBC de
Carga Horária da UC
Internato em Medicina
de Família e
Comunidade.

Deferido pelos membros do
colegiado o aproveitamento
464 das horas feitas no BBC
para o internato de MFC por
apresentar todos os
documentos a saber: aluno
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tem 464 h no BCC confirmado
por certificado, portfólio feito
e avaliado pelo professor
Bruno Amato e não cursou
debates de temas em MFC. De
acordo com a solicitação de
aproveitamento das horas do
BCC no internato de MFC

Maria Claudia
Borges Ladeira

108238/2021 Solicita dispensa
Internato de Urgência e
Emergência

Pedido deferido pelos
membros do colegiado devido
a apresentação de todos os
documentos.

Maria Claudia
Borges Ladeira

108245/2021 Solicita aproveitamento
de 76 horas para
complementação de
carga do Internato de
MFC.

Pedido deferido pelos
membros do colegiado de
aproveitamento de 76 horas
do estágio no BCC para
complementação da carga
horária do internato de MFC.

Júlia Valadares
Gontijo

108161/2021 Solicita a dispensa de
68 horas do Internato
de Medicina de Família e
Comunidade.

Pedido deferido pelos
membros do colegiado de
aproveitamento de 68 horas
do estágio no BCC para
complementação da carga
horária do internato de MFC.

Não havendo mais a relatar e constar, esta reunião encerrou-se às 17:10h, e eu
Letícia Bibiana Araújo de Oliveira dos Reis secretária do Curso de Medicina
CDB/UFSJ, lavrei a presente ata que, será lida, se aprovada assinada pelos
presentes na reunião. São João Del Rei, 12 de abril de 2021.

Docente: Joel Alves Lamounier

Docente: Mylvia David Chiaradia Resende

Docente: Carmem Marques Lopes.

Docente: Júlio César Amaral Teixeira

Discente: Larissa Oka

(Assinado digitalmente em 18/04/2021 14:25 ) 
CARMEN MARQUES LOPES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DEMED (12.23) 

Matrícula: 1952585 

(Assinado digitalmente em 17/04/2021 17:45 ) 
JOEL ALVES LAMOUNIER 

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR
CHEFE DE UNIDADE 

CMEDI (12.66) 
Matrícula: 319693 
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JULIO CESAR AMARAL TEIXEIRA 
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(Assinado digitalmente em 18/04/2021 14:06 ) 
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PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
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Matrícula: 2239656 
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